

# **La situación de los pueblos del tercer mundo frente a la globalización del capital**

Jõao Pedro Stedile

*Jõao Pedro Stedile es uno de los fundadores del Movimiento de los trabajadores rurales sin tierra (MST) y, acualmente, miembro de su dirección nacional.*

## **1. LA SITUACION DE BRASIL Y LATINOAMERICA**

Soy de un país, de un continente y del hemisfério sur, o si quieren del tercer mundo, donde hablar de los derechos humanos, desarrollo y bien estar para el pueblo es un mero ejercicio de retórica o más bien de hipocresia. La mayor parte de nuestro pueblo todavia lucha por derechos que los animales conquistaron en el hemisfério norte.

En nuestro continente hay millones de personas que padecen de todo tipo de necesidades, que se caracterizan como derechos humanos y civiles elementares. No los quiero aburrir con estadísticas de cuantos millones hay que todavia pasan hambre todos los dias. Que no tienen el derecho elementar a trabajar. Que no tienen el derecho a conocer el alfabeto de su idioma. Cuantos millones los que siquiera tienen el derecho de hablar su idioma de origen. Cuantos millones no tienen derecho a una vivienda digna. Cuantos millones de niños no tienen el derecho a tener madres y padres. Cuantos millones no tienen derecho a elegir libremente sus dirigentes políticos.

Pero más bien do que lamuriarse ante tanta miseria y tanta injusticia, queremos refletir sobre la causa de esa situacion.

El pueblo de nuestro continente fue historicamente sometido a proyectos economicos implementados por las elites nacionales em alianza com el gran capital internacional que nos condenaron a la explotacion y submision. En los cuatros siglos que van de 1500 a 1900 de nuestra historia, a costas del trabajo esclavo de negros e indios, y de explotacion de la mano obra de blancos pobres, enriquecemos a una oligarquia rural y a la nobleza europea.

En ese siglo, la mayoría de nuestros países pudo industrializarse parcialmente, pero de forma dependiente al capital internacional, que buscaba solamente la mano de obra barata y tuvieron algun tipo de modernizacion. La economia creció. Pero el pueblo siguió marginalizado. Ahora estamos delante de una élite moderna, pero mas inteligente, prepotente y autoritaria.

El poder politico jamas fue democratizado.

En la ultima década, sufrimos de una nueva avalanche de explotacion que es el neoliberalismo o sea la libertad total para el capital. La industria fue desnacionalizada. La agricultura nacional fue marginalizada. Nuestros mercados se tornaron dependientes y manipulados por grandes empresas trasnacionales, que los controlan y manipulan.

El capital financiero internacional tomo cuenta de nuestras economias. Estamos delante de una nueva fase del capital internacional, como previa Hilferding: ahora el capital financiero controla todo.

Y cual há sido el resultado para el pueblo? Aumento el desempleo. Aumento la pobreza y las diferencias sociales. Los servicios públicos de salud, transporte y educacion desaparecieron. Ahora el mercado es el regulador de todo.

## **2. LOS DERECHOS DE LOS PUEBLOS Y LAS CAUSAS**

Se habla mucho de derechos humanos, en todas partes. En cualquier forun de debates. En ambientes eclesiásticos, en los movimientos sociales, en la prensa, hasta los gobernantes se orgullesen de hacer lindos discursos, hipócritas por cierto. Todos proclaman el derecho de la gente, en tener comida, vivienda, trabajo. Desde el Papa João Paulo II hasta Clinton. Pero, más

do que arrollar la relacion de las necesidades básicas de las personas, sea individual, sea coletivamente, propongo que reflexionemos sobre sus causas.

Como hablar del derecho a la alimentacion, si no discutimos quienes son los que estan acaparando la comida, puesto que todas las estadisticas de la FAO dicen que la produccion es suficiente para alimentar la humanidad?

Como hablar del derecho a la vivienda, con tanto espacio en nuestro planeta? Jamas se hablo de escasez de cimient o ladrillos. Pero nadie quiere hablar de la especulacion inmobiliaria y de la ganancia que transforma los espacios urbanos en privilegios de empresas.

Como hablar del derecho a la vida, si no se discute por que nuestras sociedades son cada vez mas desiguales?

Como hablar de los derechos economicos, de la situacion de pobreza, sin cuestionar que todas las politicas economicas gubernamentales son cada vez más concentradoras de renta?

Como hablar de derecho a la participacion social, sin cuestionar el verdadero oligopolio de los medios masivos de comunicacion social, que transformaron las televisiones, periodicos y radios en simples instrumentos de manipulacion?

Como hablar de democracia verdadera, sin denunciar que los gobiernos transformaron las elecciones en meros mecanismos de corrupcion electoral, donde siempre ganam los que tienen mas dinero. Y para los mas pobres, infelizmente si las elecciones se transformaron solamente en una fuente periodica de ingresos, por la venta de su voto, de su consciencia cívica.

Como hablar que los campesinos, que los pueblos indígenas no tienen tierra, para vivir y trabajar, si esa tierra precisamente está concentrada en manos de pocos y grandes latifundistas?

Como hablar de derecho a comprar bienes para sobrevivir y atender a las necesidades si los salarios estan alrededor de cien dolares mensuales? Y un numero cada vez mayor no tiene ni siquiera trabajo o renta.

Como hablar de los derechos a la seguridad, si la violencia es provocada por la ganancia devoradora de los fabricantes de armas?

Como hablar del derecho a una adolescencia con salud y dignidad cuando las drogas aprisionan nuestra juventud? Pero nadie denuncia que los que más ganan con el narcotrafico son grandes grupos financieros y economicos, que movimientan bancas, comercio, y todo tipo de negocios.

Como imaginar que hoy dia, las personas tienen que luchar por la dignidad de tener trabajo. La gente no es gente si no logra trabajar. Pero la ganancia del capital somete el derecho al trabajo a una simple cuenta de tasa de ganancia, donde la productividad del trabajo y la tecnologia no es utilizada para aumentar el tiempo libre, para la familia, la cultura y el lazer, sino que es utilizada solo para aumentar ganancias. Quizas este sea el mayor de todos los problemas que la humanidad enfrenta en esos dias. Y una sociedad que no garantiza trabajo a sus miembros, es una sociedad enferma, en crisis.

Alguien se imaginaria que algun dia en la historia de la humanidad, con tanto progreso economico y cientifico, la gente tuviera que luchar por el derecho al trabajo?

Como hablar de derechos laborales, sindicales, si el trabajador se volvio una mera mercancia? Un instrumento de venta de fuerza de trabajo. Por lo tanto los derechos ya no son como persona, sino que es el mercado que decide.

Como hablar de la igualdad entre las personas, independiente de etnia, de raza, del color de la piel, de grupo social, de genero, si todos los dias se asisten masacres de minorias etnicas, discriminaciones de todo tipo?

Como hablar del derecho de los pueblos participaren en las decisiones de la humanidad, si los organismos internacionales, como las Naciones Unidas, FMI, Banco Mundial, Otan, Organizacion mundial del comercio, se volvieron unicamente instrumentos de implantacion de la voluntad de un unico gobierno: el gobierno de los Estados Unidos y los intereses del gran capital internacional? Y cuando mucho amplian para otros siete gobiernos.

El capital tiene libertad de moverse, de comprar y vender lo quiera, de explotar lo que le de la gana, salir y entrar de los países. El capital se volvió el dios de las élites. Y hablar de derechos iguales se volvió una utopía de poetas.

Como hablar del derecho a la salud, si los hospitales ya no son públicos, si las medicinas se volvieron solamente una mercancía?

Como hablar de denuncias de violencia sexual, si el sexo se volvió cada vez más fuente de comercio y de ganancia, incluso en los grandes medios de comunicación. Y el cuerpo se transformó en manipulación comercial.

### **3. HAY SALIDA PARA ESE MUNDO?**

No basta con denunciar y lamurarse. Tampoco es fácil imaginar soluciones simples, como si los cambios dependieran solamente de voluntades generosas.

Pero debemos nos poner el desafío, de también discutir salidas que puedan contribuir para que los derechos de nuestros pueblos no sean una mera carta de intenciones.

Me atrevo a traer algunas ideas.

En el campo económico es necesario buscar formas de control del capital.

No es posible seguir con esa libertad y la sobreposición al trabajo. Tampoco es posible seguir sin que se controle el movimiento y la acción que el capital financiero hace en todo el mundo.

En el campo social, necesitamos difundir las ideas de la verdadera democracia popular, donde la participación de las personas sea efectiva en los más diferentes mecanismos de gestión pública, para que los gobernantes dejen de ser dueños de los recursos públicos para someterse a la verdadera voluntad y necesidad social.

En el campo de las necesidades básicas de la población: la educación, la salud y la vivienda no pueden ser objeto de ganancia. Nadie tiene el derecho de aprovecharse y obtener ganancia para difundir conocimiento, salud, o abrigo.

El conocimiento es un patrimonio de la humanidad. Nadie puede negar la transmisión de conocimiento, por eso todos los procesos educativos deben ser un derecho de todos y un deber público del estado. Ganar dinero con educación es anti-pedagógico, ya nos enseñaba el gran educador brasileño Paulo Freire.

Los medios de comunicación masivos, como la televisión, el radio, necesitan estar sob control de la sociedad como un bien público social. No se puede admitir que el capital busque ganancias al rededor de la manipulación de la información y de la comunicación.

Es necesario combatir los falsos valores inculcados por la onda del neoliberalismo que impregna como única aspiración personal, el individualismo, el egoísmo y el consumismo. Necesitamos recuperar la tradición histórica de la trayectoria de la humanidad, que es de construir las relaciones sociales y las aspiraciones basados en la igualdad social, en la justicia social y en la solidaridad. Ninguna sociedad puede soñar con un porvenir basada en el individualismo.

Para lograr esos avances y conquistas en humanidad no son suficientes declaraciones de buena voluntad y discursos por cierto. Los pueblos tendrán que recuperar la tradición de lucha, que es la historia de la humanidad. Necesitamos primero organizarnos en nuestros países, en grandes movimientos sociales, plurales, amplios, y masivos. Realizar grandes luchas masivas que hagan com que la fuerza del pueblo movilizado altere la actual corelación de fuerzas de la política en nuestros países y a nivel internacional. El pueblo necesita organizar-se desde abajo. Recuperar la autoestima de sus valores, tradiciones y cultura. Y alimentar constantemente la esperanza subversiva, de que los cambios no solamente son necesarios como son posibles. Pero solo hay un camino, si el pueblo se organiza y se levante en una lucha permanente.

A nivel internacional, es necesario denunciar y romper con las estructuras burocráticas y de dominación que hay hoy día alrededor de la OMC, Otan, Naciones Unidas, Davos, G-7, etc..

Necesitamos reconstruir nuevos organismos internacionales que representen verdaderas articulaciones entre los pueblos, entre las personas, entre los ideales de una humanidad mas justa. Construir las Naciones Unidas de los pueblos.

Las Naciones Unidas de los gobiernos ya no sirven para nada. Sirven solamente para los intereses del gran capital internacional y del gobierno de los Estados Unidos.

Recuperar, enfin, la vida con dignidad. Y construir nuevas sociedades que no sean controladas por los dueños del capital, pero por las personas.

São Paulo, 7 de enero de 2001

*Centre Europe-Tiers Monde (CETIM)*

*Rue Amat 6*

*1202 Genève*

*Suisse*

*[www.cetim.ch](http://www.cetim.ch)*